

Actions de connaissance de la biodiversité locale



Dans la première table ronde, cinq collectivités et une association ont présenté des actions de connaissance de la biodiversité à l'échelle d'un territoire.

Deux démarches **d'Atlas de la biodiversité communale (ABC)** ont été présentées, à l'échelle d'une commune, Cormelles le Royal, et d'une intercommunalité (Communauté de communes Falaises du Talou).

Les ABC sont des démarches d'inventaire complet de la biodiversité communale.

La CC Falaises du Talou utilise les données déjà existantes quand elles sont disponibles (sites Natura 2000, inventaires déjà réalisés, listes des Znieff, etc.) et les complète par un important recensement de la faune et de la flore.

Les recensements de terrain sont principalement réalisés grâce à un travail d'associations naturalistes partenaires, d'autant plus qu'elles sont nombreuses sur le territoire, comme à Cormelles le Royal et à la CC Falaises du Talou. D'autres types d'acteurs locaux, tels que les chasseurs ou les agriculteurs, peuvent aussi fournir des données, comme c'est le cas à la CC Falaises du Talou. Les habitants sont aussi mobilisés via la mise en place d'inventaires participatifs (525 données ont été recueillies par les Cormellois).

L'adhésion des citoyens et acteurs du territoire est indispensable. La population, les entreprises et les écoles sont sollicitées et encouragées à participer à leur échelle, en prenant part aux animations et événements, ateliers et autres chantiers, et sont informées régulièrement à travers des

articles dans le bulletin municipal, des affiches, des livrets, etc.

L'inventaire peut se faire aussi sur des **milieux plus précis**, comme c'est le cas pour le **recensement des mares** de Lisieux ou d'Évreux. Ces deux intercommunalités s'attèlent depuis plusieurs années à améliorer l'état de la connaissance de leurs réseaux de mares, pour en faire un inventaire le plus complet possible (plus de 3000 mares ont déjà été recensées sur le territoire de Lisieux Normandie et plus de 700 ont été caractérisées ; Plus de 1 000 mares privées ou publiques recensées à Évreux Portes de Normandie). C'est aussi l'occasion d'identifier les secteurs d'intervention, de mettre en place un suivi et un programme de restauration des mares les plus dégradées. La CA Lisieux Normandie propose une convention de gestion avec les propriétaires sur 10 ans pour aider à la restauration. À Évreux, le programme d'inventaire permet aussi de mettre en lumière les zones blanches, pour restaurer les connectivités écologiques de la trame turquoise (milieux à l'interface entre la trame verte et la trame bleue).

L'**inventaire** peut aussi être réalisé pour identifier des espèces qui posent problème, comme c'est le cas pour les **espèces exotiques envahissantes**. Évreux Portes de Normandie profite de l'inventaire des mares pour mener à bien des chantiers d'arrachage sur les

mares infestées. Dans le cadre des travaux de caractérisation des différentes trames écologiques de son territoire, la CC de la Région Dieppoise en profite également pour réaliser une carte rouge, localisant des zones impactées par le développement d'espèces exotiques envahissantes végétales. En s'appuyant sur les équipes locales et les services techniques communaux, en croisant avec les bases de données existantes, la collectivité recherche des zones d'expérimentation sur le territoire en fonction des surfaces, des enjeux de biodiversité et d'usages. L'identification de ces zones permet de mettre en place un programme de lutte et de mobiliser en interne ou en faisant appel à des structures spécialisées (avec brigades d'intervention).

Les **sciences participatives** sont également un moyen important pour récolter des informations sur la biodiversité. Ainsi le Groupe mammalogique normand (GMN) a mis au point une application (et web) simple pour localiser les **mammifères** écrasés le long de la route. L'outil, facile d'appropriation, est utile pour faire remonter des informations (600 contributeurs). Les participants n'ont pas forcément un profil d'expert naturaliste, des orientations simples les guident dans le dépôt de leur observation. L'appli permet d'identifier les zones de conflits entre les infrastructures routières et les itinéraires de déplacement des animaux. Elle donne ainsi des indications pour des aménagements à prévoir afin de maintenir les continuités écologiques.

Les retours d'expériences

Vous les avez entendus le 16 décembre 2021 à Saint-Vaast-d'Équieville (■) ou le 17 décembre 2021 à Mondeville (★).

- Réalisation d'un atlas de la biodiversité intercommunale, Communauté de communes Falaises du Talou
- Le réseau de mare d'Évreux Portes de Normandie : de la genèse des inventaires à la définition d'une trame turquoise, Communauté d'agglomération Évreux Portes de Normandie
- Démarche d'élaboration d'une carte rouge des espèces végétales exotiques envahissantes, identification de zones à enjeux et de zones d'expérimentation de lutte, Communauté d'agglomération de la Région Dieppoise
- ★ Réalisation d'un atlas de la biodiversité communale, Cormelles le Royal
- ★ Inventaire, diagnostic et suivi du réseau de mares du territoire, Communauté d'agglomération Lisieux Normandie
- ★ Mam'route : programme régional d'étude et de prévention de la mortalité routière de la faune sauvage, Groupe mammalogique normand

Ça s'est dit aussi !

Pourquoi

Les inventaires sont des étapes indispensables de diagnostic, préalables à la mise en œuvre d'un programme d'actions de sauvegarde ou valorisation, d'identification d'espèces à enjeux écologiques ou sanitaires, de demande de mise en aires protégées, à la rédaction des nouveaux documents d'urbanisme, etc.

Faire ensemble

La biodiversité ne connaît pas de frontière ! Il faut souvent travailler avec les territoires voisins pour avoir une vision cohérente du territoire, pour mutualiser les actions à l'échelle de plusieurs communes voire de l'EPCI.

Communiquer, animer

Communication, sensibilisation, concertation, animations sont des actions indispensables pour lancer et pérenniser les démarches entreprises.

Pour communiquer, trouver une espèce emblématique qui parle aux gens (les orchidées pour la CC Talou) augmente l'intérêt des habitants pour la biodiversité qui les entoure.

Participation citoyenne

En faisant et participant, les habitants et acteurs du territoire - petits et grands, amateurs ou professionnels - prennent possession des enjeux et acquièrent des éléments de compréhension. Cela facilite l'acceptation des autres actions biodiversité de la commune, voire les suggèrent ou en accélèrent le calendrier !

Les points délicats

La difficulté est d'aller vers les acteurs privés (les particuliers, les exploitations agricoles, les domaines de chasse, les entreprises...), mais c'est indispensable de travailler avec eux et de les convaincre d'ouvrir leurs jardins, leurs parcelles, fournir leurs données, pour avoir des inventaires les plus exhaustifs possibles. Là encore, le travail de concertation, de rencontres, d'échanges est fondamental. Tous les acteurs sont utiles pour avoir le maximum de données.